
ИННА СИДОРКОВА

«Ростех» инвестирует сотни 
миллионов рублей в разви-
тие производства фейервер-
ков на трех своих предприя-
тиях. Для конкуренции с ки-
тайцами понадобится еще 
и административный ресурс, 
предупреждают участники 
рынка.

 Взрывные инвестиции

Госкорпорация «Ростех» направит 
«сотни миллионов рублей» на раз-

витие крупнейшего производите-
ля и поставщика фейерверков для 
Минобороны — НИИ прикладной 
химии (НИИПХ), сообщили РБК 
в пресс-службе госкорпорации. 
Деньги также будут вложены в раз-
витие производства фейерверков 
в ЧПО им. Чапаева и на Красноза-
водском химическом заводе. Об-
щий объем инвестиций в «Росте-
хе» называть отказались, лишь 
отметив, что на первоначаль-
ном этапе планируется потратить 
200 млн руб. Инвестиции, говорят 
в госкорпорации, пойдут на мо-
дернизацию производства.

Сейчас, как отмечают в «Росте-
хе», производит и продает фейер-
верки только НИИПХ, хотя такие 
возможности есть у всех трех пред-
приятий.

По оценкам «Ростеха», НИИПХ 
зарабатывает около 330 млн руб. в 
год. От 82 млн до 132 млн руб. из 
этой суммы — это деньги, получен-
ные благодаря поставкам Минобо-
роны. «Остальное — это средства 
от продаж фейерверков частными 
компаниями, у которых есть ли-
цензии Минпромторга на их за-
пуск», — пояснили в госкорпора-
ции. Пиротехнические изделия по 

уровню опасности делятся на пять 
типов: от первого класса (хлопуш-
ки, бенгальские огни) до профес-
сиональных фейерверков четвер-
того и пятого классов. По данным 
Росстата, в 2016 году оборот торгов-
ли пиротехническими средствами 
составил 4 млрд руб. Опрошенные 
РБК эксперты — гендиректор ком-
пании «Русский фейерверк» Ана-
толий Воробьев и директор группы 
корпоративных рейтингов АКРА 
Максим Худалов — оценили обо-
рот российского рынка фейервер-
ков еще выше — в 5 млрд руб.
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ЦБ предлагает отсрочить 
начало действия электронного 
полиса ОСАГО на 72 часа от 
покупки. По оценкам страхов-
щиков, такая мера позволит 
пресечь случаи мошенниче-
ства со стороны автовладель-
цев и снизить убыточность 
ОСАГО.

Банк России предлагает внести 
поправки, согласно которым дей-
ствие электронного полиса ОСАГО 
(обязательное страхование граж-
данской ответственности автовла-
дельцев) начинается через 72 часа 
с момента его оформления на сай-
те страховой компании. Проект 
с соответствующими поправками 
опубликован для публичного об-
суждения на сайте регулятора.

Это нужно для предотвращения 
самых очевидных случаев злоупо-
требления правом со стороны во-
дителей, сообщил зампред Банка 
России Владимир Чистюхин, вы-
ступая на Международной конфе-
ренции по страхованию.

«Самый простой пример — ког-
да уже совершено ДТП и в этот 
же день водитель пытается ку-
пить электронный полис ОСАГО. 
Если это достаточно быстро дела-
ется и у него полис на руках, по-
том он через 15–30 минут заяв-
ляет о ДТП. Нам бы хотелось та-
кого рода случаи предотвратить, 
сделать «период охлаждения», 
но в другую сторону — три—пять 
дней, но не больше», — цитирует 
Чистюхина ТАСС.

Плюсы и минусы

По мнению страховщиков, это не-
обходимая мера, которая позволит 
в некоторой степени пресечь слу-
чаи явного мошенничества.
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К 2025 году общий доход «Ростеха» от поставок разного вида фейерверков составит 2,5 млрд руб. в год, считают в госкорпорации. 
Это половина нынешнего объема российского рынка фейерверков. На фото: гендиректор «Ростеха» Сергей Чемезов

И Н В Е С Т И Ц И И   «Ростех» собирается конкурировать с китайцами 

на рынке пиротехники

Фейерверк запустят 
в производство

Олег Буклемишев,
директор Центра исследования 
экономической политики 
экономического факультета МГУ

Почему крупным 
российским банкам 
грозят проблемы
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«Роснефти» досталось последнее 
крупное месторождение 

Н А У К А
Претендентов на пост главы 
РАН будут согласовывать 
с правительством

С Д Е Л К А
«ВымпелКом» и «МегаФон» 
договорились об условиях 
раздела «Евросети»
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Международные резервы 
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Претендентов на пост главы РАН будут согласовывать с правительством

Президент по указке

ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА,
ВЕРА ХОЛМОГОРОВА

Госдума одобрила законопро-
ект, который вносит изме-
нения в процедуру выборов 
президента РАН. В нем остал-
ся спорный пункт об обяза-
тельстве РАН согласовывать 
претендентов на пост с пра-
вительством.

Спорная поправка

В среду, 12 июля, во втором чте-
нии Государственная дума при-
няла законопроект о новой про-
цедуре выборов главы Российской 
академии наук (РАН).  Законопро-
ект подготовила группа депутатов 
от «Единой России» — руководи-
тель комитета Госдумы по  об-
разованию Вячеслав Никонов, 
члены комитета Геннадий Они-
щенко и  Гаджимет Сафаралиев, 
а также представитель комитета 
по здравоохранению Николай Ге-
расименко.

В новой версии документа со-
хранены пункты об обязательном 
согласовании кандидатов в пре-
зиденты РАН с правительством, 
несмотря на то что против такого 
нововведения выступал нобелев-
ский лауреат и академик, депутат 
от КПРФ Жорес Алферов.

Во время обсуждения законо-
проекта в профильном комите-
те Жорес Алферов подчеркивал, 
что такой подход к выборам ру-
ководителя РАН академиками 

не предлагался: «Закон вносился 
по настоянию премьера Медве-
дева, и, к сожалению, президент 
академии Фортов не дал мощно-
го отпора. Но это не было выбо-
ром академии» (цитата по «Ком-
мерсанту»).

Он замечал, что  РАН может 
принимать во внимание позицию 
руководства страны, но не более 
того. «Пусть придет Дмитрий 
Анатольевич [Медведев] на  об-
щее собрание [РАН], выскажет 
свою позицию, и, безусловно, чле-
ны академии примут это во вни-
мание», — подчеркивал Алферов.

Против согласования канди-
датов с  правительством высту-
пал и депутат от КПРФ Олег Смо-
лин. Он говорил РБК, что не верит 
в принятие этой поправки.

Но в итоге за документ прого-
лосовали 316 депутатов, против — 
36, один воздержался.

Основная поправка

Основная поправка в законопро-
ект, которая была подготовлена 
ко второму чтению и в итоге при-
нята, снимает ограничение на ко-
личество кандидатов в президен-
ты РАН, которое может согласовать 
правительство. Список кандида-
тур в правительство, согласно про-
писанной в законопроект проце-
дуре, формирует РАН, их  может 
быть несколько: инициативные 
группы академиков (не  менее 
50 человек) могут выдвинуть сво-
его кандидата. После согласова-

ния кандидатур правительством 
руководство РАН должно вынести 
список на голосование и выбрать 
руководителя академии.

В первоначальной версии за-
конопроекта оговаривалось, 
что  правительство могло одо-
брить «не  более трех» претен-
дентов. Если документ в его ны-
нешнем виде будет одобрен Ду-
мой в третьем чтении и подпи-
сан президентом, количество 
«правительственных» кандида-
тур на должность главы РАН будет 
неограниченным. Но есть оговор-
ка: если правительство согласует 
только одну кандидатуру, пред-
ложенную РАН, выборы придется 
перенести, а во главе РАН утвер-
дить исполняющего обязанности.

Сейчас президента РАН акаде-
мики выбирают самостоятельно.

Кремль не вписали

Впервые о  том, что  РАН будет 
согласовывать претендентов 
на пост президента с правитель-
ством, в апреле этого года заявил 
и.о. главы академии Валерий 
Козлов. «Кандидатуры мы долж-
ны в каком-то виде согласовать 
с органами власти. И с админи-
страцией президента, и с Белым 
домом. И Министерству образо-
вания и  науки не  безразлично, 
кто будет возглавлять Российскую 
академию наук. Я уж не говорю 
про  Федеральное агентство на-
учных организаций — мы связа-
ны очень прочно», — рассказал 

он тогда. Необходимость согласо-
вывать кандидатов в президенты 
РАН Кремлем в  законопроекте 
о процедуре избрания ее руково-
дителя прописывать не стали.

Первое чтение законопроек-
та о процедуре избрания руково-
дителя РАН состоялось 23 июня. 
Против его принятия прого-
лосовали отдельные депутаты 
от фракций КПРФ и «Справедли-
вая Россия».

Пересмотреть процедуру вы-
бора руководителя РАН было ре-
шено после выборов президента 
академии в марте этого года: тог-
да все три кандидата снялись с го-
лосования. Среди них были дей-
ствующий на тот момент прези-
дент РАН Владимир Фортов, ди-
ректор Института молекулярной 
биологии Александр Макаров 
и  директор Института проблем 
лазерных и  информационных 
технологий РАН Владислав Пан-
ченко. Последний выдвинул свою 
кандидатуру на пост президента 
и в этот раз.

Выборы главы РАН сорвались, 
потому что в их процедуру вме-
шалась администрация прези-
дента, рассказывали весной со-
беседники РБК. Интересы руко-
водства академии, в  том числе 
Владимира Фортова, не совпали 
с  интересами помощника пре-
зидента Андрея Фурсенко и пре-
зидента Курчатовского институ-
та Михаила Ковальчука, который 
безуспешно пытался избираться 
в академики РАН. 
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Пересмотреть процедуру выборов президента РАН было решено после выборов в марте, когда все три кандидата снялись с голосования. 
Интересы руководства РАН не совпали с интересами помощника президента Андрея Фурсенко и президента Курчатовского института 
Михаила Ковальчука (на фото), который безуспешно пытался избираться в академики РАН
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В топ-50 «молодых» университетов мира попал российский вуз

ВШЭ в порядке

Татьяна Москалькова подготовила закон об освобождении тяжелобольных осужденных

Уйти на больничный из-под стражи

ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА

Высшая школа экономики ста-
ла единственным российским 
вузом, вошедшим в рейтинг 
QS мировых университетов, 
которые были основаны после 
1967 года. Первые шесть мест 
в рейтинге заняли учебные 
заведения из Азии.

Исследовательский центр QS 
Quacquarelli Symonds подгото-
вил рейтинг лучших «молодых» 
университетов мира, основанных 
не ранее 1967 года. В него вошел 
только один российский вуз  — 
Национальный исследователь-
ский университет «Высшая шко-
ла экономики» (ВШЭ). Вуз занял 
48-е место. Всего в рейтинг вошло 
150 университетов. В  прошлом 
году ВШЭ входила в группу 51–60, 
но также была единственным рос-
сийским учебным учреждением 
в списке.

Рейтинг «молодых» универси-
тетов от QS начал публиковаться 
с 2012 года. Список не имеет от-
дельной методологии и  форми-
руется на основании результатов 
глобального рейтинга QS World 
University Rankings. В нем ВШЭ за-
нимает 382-е место. При составле-
нии своего глобального списка QS 
ориентируется на несколько пара-
метров:  цитируемость (20% от об-
щего балла), репутация у работо-
дателей (10%), академическая ре-
путация университета (40%), нали-
чие иностранных преподавателей 
и студентов (10%) и соотношение 
преподавателей и учеников (20%). 
Каждый из пунктов оценивается 
по 100-балльной шкале.

Первое место рейтинга занял 
Технологический университет 
Наньян из Сингапура. Он же был 
лидером в прошлом году. Не из-
менились и  следующие два ме-
ста: там находятся Гонконгский 
университет науки и технологии 
(Гонконг) и Корейский институт 
передовых технологий (Корея) со-
ответственно. Вузы из Азии зани-
мают шесть первых мест. Европей-
ских вузов в первой десятке три — 
Университет Аалто (Финляндия) 
на  седьмом месте, инженерная 
школа CentraleSupélec (Франция) 
на девятом и Мадридский авто-
номный университет (Испания) 
на десятом. Больше всего вузов 
в рейтинге у Австралии — девять 
университетов.

Для  ВШЭ попадание в  топ-
50 рейтинга «молодых» универси-
тетов — показатель успеха, отме-
тила в разговоре с РБК директор 
Программы развития вуза Ири-
на Карелина. «В рейтинге не ме-
нее половины результата состав-
ляет репутация, поэтому сравни-
вать свои результаты более кор-
ректно с университетами «той же 
возрастной категории». Для ВШЭ 
это, безусловно, еще один инди-
катор в пользу выбранной страте-
гии выхода на глобальный рынок 
исследований и образования», — 
добавила она.

Создание отдельных рейтин-
гов «молодых» университетов — 
это обоснованно, полагает ректор 
Московского городского педаго-
гического университета, бывший 
заместитель министра образова-
ния Игорь Реморенко. «Такие уни-
верситеты не имеют богатой исто-
рии и традиций, но они более при-

ближены если не  к  реальности, 
то к потребности работодателей 
точно», — заметил он. Из других 
российских университетов, по его 
мнению, на вхождение в рейтинг 
могли бы претендовать Европей-
ский университет в Санкт-Петер-
бурге, Российская экономическая 
школа и Московская школа соци-
ально-экономических наук.

ВШЭ  — участник российской 
программы «5–100». Она на-
правлена на  укрепление пози-
ций российских вузов в  веду-
щих международных рейтингах, 
таких как  QS,  Академический 
рейтинг университетов мира 
(The Academic Ranking of World 
Universities) и  Рейтинг лучших 
университетов мира по  версии 
Times Higher Education.

Рейтинг The Academic Ranking 
of World Universities (ARWU) был 
опубликован 28 июня. В него во-
шло 12 российских университе-
тов. Это Московский, Санкт-Пе-
тербургский, Томский и  Ново-
сибирский госуниверситеты, 
Томский политехнический уни-
верситет, Высшая школа эконо-
мики, МФТИ, МИФИ, МИСиС, 
Санкт-Петербургский политех-
нический университет Петра Ве-
ликого, Уфимский государствен-
ный авиационный технический 
университет и Белгородский го-
сударственный национальный 
исследовательский университет. 
В  соответствии с  методологией 
ARWU ранжирование осущест-
вляется по 52 предметным рей-
тингам.

Глобальный рейтинг Times 
Higher Education будет опублико-
ван осенью 2017 года.

Пресс-секретарь министра об-
разования и науки Андрей Еме-
льянов сообщил РБК, что мини-
стерство приветствует успехи 
российских вузов на  междуна-
родной арене. «В последнее вре-

мя многие российские вузы ста-
ли входить в престижные миро-
вые рейтинги. Хочется верить, 
что  среди причин и  грамотная 
образовательная политика»,  — 
заявил он. 

ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА,  
ВЕРА ХОЛМОГОРОВА

Татьяна Москалькова через де-
путатов внесет в Госдуму зако-
нопроект, который обязывает 
суд отпускать тяжелобольных 
осужденных из тюрьмы на ле-
чение. Документ не решает 
поставленную задачу, полага-
ет эксперт.

Уполномоченный по правам че-
ловека в России Татьяна Москаль-
кова подготовила законопроект  
об  обязательном освобождении 
тяжелобольных осужденных 
из-под стражи. Как она рассказала 
РБК, в ближайшее время документ 
будет внесен в Госдуму депутата-
ми, поскольку сама омбудсмен 
не обладает правом законодатель-
ной инициативы. Конкретные сро-
ки она не уточнила.

Проект закона есть в распоря-
жении РБК.  Он вносит изменения 
в ст. 81 УК РФ. Сейчас она пред-
полагает, что «лицо, заболевшее 
после совершения преступления 

иной тяжелой болезнью, препят-
ствующей отбыванию наказания, 
может быть судом освобождено 
от  отбывания наказания». Мо-
скалькова настаивает, что вместо 
формулировки «может быть осво-
бождено» должно быть указано 
«освобождается судом».

Список болезней, которые дают 
право на освобождение, был при-
нят постановлением правитель-
ства в  2004 году. В  него внесе-
ны, например, туберкулез, рак IV 
стадии, тяжелые формы диабета, 
хроническая почечная недоста-
точность, психические и  нерв-
ные расстройства, болезни сердца 
и легких, системы пищеварения, 
мочевыводящей системы, а также 
ВИЧ, анемия и острая и хрониче-
ская лучевая болезнь.

В пояснительной записке к за-
конопроекту говорится, что обя-
зательное освобождение тяжело-
больных необходимо, поскольку 
суды удовлетворяют меньше по-
ловины ходатайств об этом. Так, 
в 2016 году по болезни были осво-
бождены только 1688 заключен-

ных из 3497, которые попросили 
об этом. Из тех, кто просил об осво-
бождении, 749 скончались до на-
чала слушаний, а 119 — до вступле-
ния в силу обвинительных приго-
воров. «Таким образом, каждый 
четвертый (24,8%) осужденный 
умер, не  дождавшись решения 
о своем освобождении от отбыва-
ния лишения свободы», — говорит-
ся в документе.

В разговоре с РБК омбудсмен 
подчеркнула, что  проблема тя-
желобольных заключенных «пре-
вращается в  системную». Поло-
жение, по ее словам, осложняет-
ся тем, что  родственники умер-
ших за  решеткой заключенных 
после их смерти нередко обраща-
ются в суды. «Они требуют сатис-
факции, возмещения морального 
ущерба, — пояснила Москалько-
ва. — Это делает ситуацию совсем 
непростой».

В  обсуждении законопроекта 
участвовали представители ФСИН 
и экспертного совета при уполно-
моченном, рассказал РБК право-
защитник Валерий Борщев. По его 

словам, некоторые участники дис-
куссии предлагали исключить 
из списка осужденных пожизненно 
и рецидивистов. «Мы знали, что по-
сле внесения проекта наверняка бу-
дут споры о том, делать ли исклю-
чения из законопроекта. И в конце 
концов решили их все-таки в пер-
воначальный проект не  вклю-
чать», — пояснил Борщев.

Законопроект Москальковой 
в  его нынешней формулиров-
ке не  является проходным, уве-
рен глава международной право-
защитной группы «Агора» Павел 
Чиков. По его словам, законода-
тель не может ограничивать неза-
висимость суда, обязывая его по-
ступать определенным образом. 
Кроме того, законопроект не охва-
тывает всех людей, находящихся 
за решеткой. «Документ не касает-
ся населения изоляторов времен-
ного содержания и следственных 
изоляторов, а большинство обо-
стрений заболеваний происходит 
именно там», — отметил Чиков.

Властям следует улучшать каче-
ство тюремной медицины, а не га-

рантировать тяжелобольным 
освобождение. «А то получается, 
что если у человека есть болезнь 
из списка, он получает индульген-
цию на совершение преступлений, 
поэтому я считаю, что законопро-
ект не решает проблему», — заклю-
чил юрист. Депутаты пока не ви-
дели законопроект, рассказал РБК 
глава думского комитета по безо-
пасности и противодействию кор-
рупции Василий Пискарев. Сама 
идея, по его мнению, «заслужива-
ет внимания, поскольку направле-
на на гуманизацию законодатель-
ства».

11 июля «Коммерсантъ» сооб-
щил, что  Москалькова обратит-
ся в суд с ходатайством об осво-
бождении из-под  стражи инва-
лида-колясочника с тяжелой фор-
мой мышечной дистрофии Антона 
Мамаева. До этого уполномочен-
ный добилась перевода инвалида 
из СИЗО в больницу. Мамаев был 
приговорен к четырем с полови-
ной годам колонии за разбой, со-
вершенный в отношении бывшего 
бойца спецназа. 

Р Е Й Т И Н Г

И Н И Ц И А Т И В А

Топ-10 университетов, основанных после 1967 г.

Позиция
Позиция 
в глобальном 
рейтинге 

Название университета Страна Год 
основания

1 11 
Наньянский 
технологический 
университет (NTU)

Сингапур 1991

2 30 
Гонконгский университет 
науки и технологии 
(HKUST)

Гонконг 1991

3 41
Корейский институт 
передовых технологий 
(KAIST)

Южная Корея 1971

4 49  Городской университет 
Гонконга Гонконг 1984

5 71
Поханский университет 
науки и технологии 
(POSTECH)

Южная Корея 1986

6 95
Гонконгский 
политехнический 
университет

Гонконг 1994

7 137 Университет Аалто Финляндия 2010

8 176  Технологический 
университет Сиднея (UTS) Австралия 1988

9 177  Инженерная школа 
CentraleSupélec Франция 2015

10 187  Мадридский автономный 
университет Испания 1968

... ... ... ... ...

48 382 Высшая школа экономики Россия 1992

В список вошли 150 университетов
Источник: QS Quacquarelli Symonds 
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Международный принцип исчерпания прав может привести к росту контрафакта

Импорт пойдет по параллели
АНАСТАСИЯ ДЕМИДОВА

13 июля Евразийская эко-
номическая комиссия рас-
смотрит вопрос о частичном 
разрешении так называемо-
го параллельного импорта. 
Российские власти поддержи-
вают его введение, но бизнес 
предупреждает о негативных 
последствиях.

В четверг, 13 июля, на заседании Ев-
разийской экономической комис-
сии (ЕЭК) будет обсуждаться вопрос 
о частичном разрешении так назы-
ваемого параллельного импорта, 
рассказал РБК источник, близкий 
к комиссии. Российская сторона 
поддерживает его ввод, следует из 
протокола межведомственного со-
вещания российских госструктур от 
5 июля (есть в распоряжении РБК).

Представитель Минэкономраз-
вития Елена Лашкина подтверди-
ла РБК информацию о предстоя-
щем заседании ЕЭК.

Согласно протоколу заседания 
коллегии ЕЭК, которое прошло в 
конце апреля (есть у РБК), предла-
гается предусмотреть возможность 
временно изменять в ЕАЭС прин-

цип исчерпания  прав на товарные 
знаки с регионального на между-
народный. Это может распростра-
няться как на отдельные виды това-
ров, которые не доступны на рынке 
союза, доступны в недостаточном 
количестве или по завышенным це-
нам, так и «в иных случаях исходя  из 
социально-экономических интере-
сов государств-членов». Принципи-
альное решение о такой возможно-
сти было принято на уровне Евра-
зийского межправительственного 
совета (входят главы правительств 
стран — членов союза) в 2016 году, 
напоминает Лашкина.

Принимать решение о таком 
изменении будет Евразийский 
межправительственный совет, 
предлагается в проекте решения 
ЕЭК, подготовленном российской 
стороной (есть у РБК ). При этом, со-
гласно документу, правообладатель 
сможет инициировать процедуру 
отмены применения международ-
ного принципа исчерпания прав.

Бизнес не поддержал

В совещании 5 июля принима-
ли участие представители Минэ-
кономразвития, Минпромторга, 

Федеральной антимонопольной 
службы (ФАС), Роспатента, Миню-
ста, Ассоциации европейского биз-
неса (АЕБ) и Ассоциации торговых 
компаний и товаропроизводителей 
электробытовой и компьютерной 
техники (РАТЭК). Роспатент под-
держивает проект протокола, пе-
редал РБК через представителя на-
чальник управления организации 
предоставления госуслуг Роспатен-
та Дмитрий Травников.

Позиция Минпромторга еще 
не сформирована, заявил РБК его 
представитель. 

Против возможности параллель-
ного импорта выступают предста-
вители бизнеса. АЕБ 11 июля сооб-
щила, что «обеспокоена последни-
ми инициативами, направленными 
на легализацию параллельного им-
порта». «Пострадают все — инвесто-
ры, потребители и государство», — 
предупреждает ассоциация. Приня-
тие параллельного импорта может 
снизить инвестиционную привле-
кательность России и привести к ро-
сту контрафактной продукции, уве-
рены в АЕБ. С позицией ассоциации 
согласен исполнительный директор 

«Русбренда» Алексей Поповичев. 
Параллельный импорт нивелиру-
ет усилия бизнеса и государства по 
импортозамещению, считает он.

Если разрешить параллельный 
импорт, изменятся правила ввоза 
брендированных товаров, объяс-
няет представитель РАТЭК Антон 
Гуськов. Например, телевизор могут 
ввозить не уполномоченные право-
обладателем импортеры, а любые 
компании из любых стран без согла-
сования с вендором. «Производи-
тель не сможет контролировать им-
порт, а значит и предоставлять сер-
висное обслуживание покупателям. 
Однако больше всего это бьет по ло-
кальному производству, — говорит 
Гуськов. — Товар, произведенный в 
России, будет конкурировать с ана-
логичным из другой страны, но не 
приспособленным для российского 
рынка». Он напоминает, что легали-
зация параллельного импорта ни-
как не повлияет на импорт запре-
щенных к ввозу товаров, в том чис-
ле и санкционных. Запрещенные к 
ввозу товары на определенные тер-
ритории отслеживаются таможен-
ными службами этих стран.

Кроме того, по словам собесед-
ника РБК, «недоступность» целых 

Т О Р Г О В Л Я

Что такое параллельный импорт

Сейчас в России 
и Евразийском 
экономическом со-
юзе (ЕАЭС, входят 
Россия, Казахстан, 
Белоруссия, Кир-
гизия, Армения) 
действует регио-
нальный принцип 
исчерпания прав 

на товарный знак, 
то есть вводить 
тот или иной товар 
в оборот может 
только его правоо-
бладатель. Между-
народный принцип 
исчерпания прав 
(или параллельный 
импорт) заключа-

ется в том, что ввоз 
товара под заре-
гистрированной 
товарной маркой 
возможен в страну 
любыми участни-
ками рынка, а не 
только теми, кто по-
лучил разрешение 
правообладателя.

«Ростех» собирается конкурировать с китайцами на рынке пиротехники

Фейерверк запустят в производство
В «Ростехе» рассчитывают, что к 

2025 году общий доход трех пред-
приятий от поставок разного вида 
фейерверков составит 2,5 млрд руб. 
в год. Это половина объема всего 
российского рынка, более 90% ко-
торого сегодня занимают китай-
ские компании. «Каких-то круп-
нейших китайских игроков выде-
лить нельзя. Производство фейер-
верков там — это средний и малый 
бизнес, — говорит Воробьев. — Все-
го в Китае около 4 тыс. компаний 
по их производству и продаже».

Одновременно «Ростех» намере-
на выйти и на зарубежный рынок, в 
частности в Европу. «Европейский 
рынок привлекателен, он в несколь-
ко раз больше российского. В част-
ности, объем только польского рын-
ка фейерверков сопоставим с рос-
сийским, а немецкий больше в че-
тыре-пять раз, то есть оценивается 
в 20–25 млрд руб.», — делится оцен-
ками гендиректор компании «Боль-
шой праздник» и вице-президент 
Московской пиротехнической ас-
социации Виктор Самошин. Эти 
оценки подтверждает и Воробьев.

В НИИПХ планы о развитии 
фейерверочного бизнеса коммен-
тировать не стали. Телефоны ЧПО 
им. Чапаева и Краснозаводского 
химзавода не отвечают.

Конкуренция с китайцами

И в Европе, и в России основную 
долю рынка занимают китайские 
производители. Конкурировать с 

ними практически нереально, счи-
тает Самошин, поскольку Китай 
выигрывает в цене за счет деше-
вого производства. «Из-за того что 
в Китае жарко, все происходит под 
открытым небом. В России продукт 
сушится искусственным путем — 
в сушильных камерах. А для этого 
потребляется дополнительное элек-
тричество», — объясняет эксперт. 
Кроме того, китайские производи-
тели в последнее время улучшили 

качество продукции и взялись за ее 
перелицензирование, добавляет он.

Выход на европейский рынок для 
«Ростеха» осложнится и санкциями, 
введенными в отношении госкор-
порации в 2014 году. Дополнитель-
ные трудности могут возникнуть 
и потому, что российская продук-
ция в Европе неизвестна. «Поэтому
«Ростеху» придется вкладывать-
ся и в продвижение своей продук-
ции», — резюмирует Самошин.

Увеличить свою долю на рос-
сийском рынке «Ростех» без вме-
шательства правительства не смо-
жет, считает Худалов. Госкорпора-
ция, скорее всего, будет настаивать 
на ужесточении сертифицирования 
продукции, которое усложнит ки-
тайцам доступ на российский ры-
нок, предполагает он. 

«Задушить рынок регулирова-
нием несложно: надо вводить но-
вые технические нормы и условия 

по выбросу вредных веществ. По-
нятно, что основная часть [китай-
ских компаний] под эти условия не 
попадет и автоматом уйдет из Рос-
сии», — заключил Худалов.

Окно в Европу

Выйти за рубеж можно будет толь-
ко в случае увеличения производ-
ства профессиональных фейервер-
ков (пиротехника четвертого и пя-
того классов), в которых заинтере-
сована Европа, отметил Воробьев. 
«Это сценические фейерверки 
и салюты, а также шары для фейер-
верочных показов, которые может 
приобрести и использовать толь-
ко специалист и обладатель специ-
альных лицензий», — объясняет 
Воробьев. По его словам, экспорт 
из Китая в Европу таких изделий 
затруднен, так как они считают-
ся взрывоопасными. Европейцы 
делают такую пиротехнику сами, 
однако этот продукт получается 
в пять раз дороже того, что предла-
гают китайцы, добавил Воробьев.

«Российская продукция долж-
на быть немного дороже китай-
ской, но гораздо дешевле европей-
ской, — согласен старший аналитик 
«Альпари» Роман Ткачук. — Осла-
бление рубля сделало российские 
товары более конкурентоспособ-
ными, и это может помочь выхо-
ду предприятий «Ростеха» на евро-
пейский рынок». 

При участии 
Светланы Бурмистровой

И Н В Е С Т И Ц И И

Сейчас, как отмечают в «Ростехе», производит и продает фейерверки для Минобороны только НИИ 
прикладной химии, который зарабатывает на этом от 82 млн руб. до 132 млн руб. в год
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категорий товаров на рынке ЕАЭС 
или «завышенные цены» и тем бо-
лее «социально-экономические ин-
тересы государств-членов», кото-
рые фигурируют в протоколе ЕЭК 
как причины разрешения парал-
лельного импорта, — это оценоч-
ные понятия. И это создает риск 
произвольного применения таких 
критериев, поясняет он. Недоста-
точный оборот товара на рынке мо-
жет быть связан с общеэкономиче-
ской ситуацией и в самом союзе, и 
в стране-экспортере. «Невозможно 
выработать четкие и объективные 
критерии того, какие товары долж-
ны попасть в исключения и кто бу-
дет эти исключения определять», — 
утверждают в АЕБ.

Согласно прогнозам GfK в 2013 
году, разрешение параллельного 
импорта в России может привести 
к снижению инвестиций в эконо-
мику на 30–50% в зависимости от 
отрасли, а сокращение локализо-
ванного производства в первый 
год составит около 20%. Сократят-
ся таможенные и налоговые посту-
пления примерно на 5–10%, гово-
рится в исследовании. При этом 
цены снизятся только на 5–10% в 
оптовом звене, но это, скорее всего, 

не отразится на розничных ценах, 
полагают в GfK.

Перспектива 
для старой идеи

В России национальный принцип 
правообладания  действует с 2002 
года. Но идея легализации парал-
лельного импорта обсуждается 
давно. За изменения принципа ис-
черпания прав с 2012 года высту-
пает ФАС. «Либерализация парал-
лельного импорта будет способ-
ствовать развитию конкуренции 
и создаст предпосылки для сниже-
ния цен на импортные товары», — 
заявлял глава ФАС Игорь Артемьев. 

В 2013 году первый вице-пре-
мьер Игорь Шувалов заявил, что 
параллельный импорт могут вве-
сти в 2018–2020 годах. Однако уже 
в 2015 году глава правительства 
России Дмитрий Медведев одо-
брил параллельный импорт не-
скольких категорий товаров в ка-
честве эксперимента. Речь шла о 
запчастях для автомобилей, лекар-
ствах, медицинских изделиях, кос-
метике, детских товарах. Оконча-
тельный список сформирован не 
был, реализацию идеи отложили. 

Чем еще занимаются 
производители фейерверков 
из «Ростеха»

НИИПХ, ЧПО 
им. Чапаева 
и Краснозавод-
ский химзавод 
в июне 2017 года 
были выведены 
из состава кон-
церна «Техмаш», 
напрямую подчи-
нены «Ростеху» 
и отнесены к кла-
стеру вооруже-
ний.
У ФНПЦ «НИИ 
прикладной хи-
мии» более десят-
ка направлений 
видов деятель-
ности — от про-
изводства взры-
вчатых веществ 
и стекловолокна 
до пиротехниче-
ской продукции 
военного и граж-
данского назначе-
ния. Число сотруд-
ников — около 
1,5 тыс. человек, 
говорится на сай-
те НИИПХ. Выруч-
ка предприятия по 
итогам 2015 года 
составила около 
3,6 млрд руб., 
чистая прибыль — 
295 млн руб., 
свидетель-
ствуют данные 
«СПАРК-Интер-
факс». 

Основной вид де-
ятельности ЧПО 
им. Чапаева — про-
изводство оружия 
и боеприпасов 
(около 40% от все-
го производства). 
Предприятие так-
же изготавливает 
мячи, резиновые 
изделия для су-
достроительной 
и нефтегазодобы-
вающей отраслей 
и фейерверки. Вы-
ручка предприятия 
за 2015 год соста-
вила 3 млрд руб., 
а чистая прибыль — 
278 млн руб., 
сказано в годовом 
отчете. Там же ука-
зано, что штатная 
численность ра-
ботников — более 
2,5 тыс. человек.
Краснозаводский 
химический за-
вод — это произво-
дитель охотничьих 
и спортивных 
патронов, разра-
ботчик и изготови-
тель фейерверков 
и салютов, сказано 
на сайте компании. 
Выручка по итогам 
2016 года — около 
2,1 млрд руб., чи-
стая прибыль — бо-
лее 400 млн руб., 

свидетельствуют 
данные «СПАРК-
Интерфакс».
В сентябре 
2016 года Вла-
димир Путин по-
ручил увеличить 
гражданскую 
составляющую 
на предприятиях 
оборонно-промыш-
ленного комплекса. 
Одна из причин — 
снижение объемов 
военно-техническо-
го сотрудничества 
из-за уменьшения 
количества закупок 
со стороны Индии, 
Китая и Алжира. 
В июне 2017 года 
по этим причинам, 
в частности, был 
реорганизован вхо-
дящий в «Ростех» 
концерн «Техмаш». 
Из него вывели 
17 предприятий, 
а на базе концерна 
сформировали два 
дивизиона — бое-
припасов и спец-
химии, сказано на 
сайте «Ростеха». 
Они наравне с дру-
гими предприятия-
ми входят в кластер 
вооружений.
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За Эргинское месторождение будет заплачено 20 млрд рублей

«Роснефть» сделала 
логичное приобретение
АЛИНА ФАДЕЕВА, 
ЕВГЕНИЙ КАЛЮКОВ

Компания «Роснефть» выи-
грала на аукционе лицензию 
на разработку последнего 
крупного месторождения 
в России — Эргинского. Уча-
сток расположен между двумя 
месторождениями, которые 
уже разрабатываются компа-
нией. Главным конкурентом 
«Роснефти» была «Газпром 
нефть».

17 шагов

Право на  освоение Эргинского 
месторождения по  итогам аук-
циона получила «Роснефть», пла-
теж составил 20,07 млрд руб., со-
общил министр природных ре-
сурсов Сергей Донской. У  «Ро-
снефти» было три конкурента: ее 
«дочка» «РН-Уватнефтегаз», сара-
товская «ПионерГео», ранее не-
известная на рынке, и «Газпром 
нефть».  Участники аукциона сде-
лали 17 шагов, в финале оказались 
«Роснефть» и  «Газпром нефть», 
рассказал Донской. «Мы увере-
ны, разработка будет иметь вы-
сокую рентабельность, поскольку 
участок недр имеет очень удач-
ное расположение — вблизи ин-
фраструктуры и уже разрабаты-
ваемых месторождений», — про-

комментировал итоги аукциона 
Донской.

Капитальные затраты в раз-
работку Эргинского место-
рождения в ближайшие два года 
он предварительно оценивает 
в $500 млн (30,4 млрд руб. по те-
кущему курсу ЦБ. — РБК). При-
мерный объем добычи на  Эр-
гинском месторождении соста-
вит 4,5 млн т в год, к 2024 году 
добыча вырастет до 5 млн т, до-
бавил Донской.

Извлекаемые запасы Эргин-
ского месторождения оценива-
ются более чем в 103 млн т (по ка-
тегориям С1 и С2), это последнее 
из крупнейших разведанных ме-
сторождений на материковой ча-
сти России, лицензия на которое 
до последнего времени находи-
лась в нераспределенном фонде 
недр. «Роснефть» купила лицен-
зию на Эргинское в рамках стра-
тегии по освоению запасов своего 
основного региона — Ханты-Ман-
сийского административного 
округа, сообщила компания. Эр-
гинский участок граничит с круп-
ными месторождениями «Роснеф-
ти»: Приобским («РН-Юганскне-
фтегаз») и  Западно-Эргинским 
(«Конданефть»), которые обла-
дают развитой инфраструктурой. 
«Интегральный подход» к разра-
ботке Кондинской группы место-
рождений и Эргинского участка 

позволит обеспечить «высокую 
синергию» и ускоренное освоение 
ресурсов месторождений, объяс-
нила компания. Сумму заплани-
рованных инвестиций и оценку 
синергии представитель «Роснеф-
ти» не раскрывает.

Логичная победа

Победа «Роснефти» выглядит 
абсолютно логично: компания — 
лидер отрасли, и ей нужно раз-
виваться не только за счет сде-
лок, но  и  органически, считает 
аналитик Sberbank CIB Валерий 
Нестеров. «Роснефть» купила ли-
цензию, заплатив $0,44 за  бар-
рель нефтяного эквивалента  — 
это рыночная цена с учетом те-
кущей цены на нефть (фьючерс 
на  баррель Brent в  среду стоил 
$48,5 на ICE), считает он. При этом 
конкуренции на аукционе почти 
не  было: формально участни-
ков было четыре, а  фактически 
два (одна компания не известна 
на  рынке  — «ПионерГео», вто-
рая — «дочка» «Роснефти»), счи-
тает Нестеров. ЛУКОЙЛ и «Сур-
гутнефтегаз», по  его мнению, 
отказались от борьбы, понимая, 
что, во-первых, дешево лицензию 
получить не удастся, во-вторых, 
когда борются две госкомпании, 
шансов на победу у частных игро-
ков почти нет.

Консалтинговые компании 
рассчитывают, что  максималь-
ная добыча на Эргинском соста-
вит 100–140 тыс. барр. в  сутки 
(4,9–6,8 млн т в год. — РБК), при-
водит оценку компании анали-
тик «Открытие Капитала» Артем 
Кончин. Это сопоставимо с про-
гнозной полкой добычи на таких 
крупных месторождениях, как им. 
Требса и Титова или Русское, объ-
ясняет он. По итогам 2016 года об-
щая добыча «Роснефти» составила 
210 млн т (с учетом «Башнефти»), 
то есть новое месторождение мо-
жет увеличить добычу компании 
на  2–3%. Экономически рента-
бельные запасы Эргинского мо-
гут оказаться выше, чем текущие, 
поэтому цена за лицензию была 
справедливой, считает аналитик.

«Роснефти» нужно замещать 
истощенные запасы старых ме-
сторождений новыми, говорит ру-
ководитель направления анализа 
высоколиквидных акций «БКС 
Глобал Маркетс» Кирилл Тачен-
ников. Учитывая масштабы ком-
пании, ей требуется заместить 
большую часть запасов для удер-
жания добычи на текущем уровне, 
добавляет он.

Донской в марте 2016 года го-
ворил, что интерес к Эргинско-
му месторождению проявляют 
«Роснефть», «Газпром нефть», 
НОВАТЭК, ЛУКОЙЛ, «Сургутне-

фтегаз» и Независимая нефтега-
зовая компания, подконтроль-
ная экс-президенту «Роснефти» 
Эдуарду Худайнатову. Но посте-
пенно претенденты стали отка-
зываться от участия в аукционе. 
В  декабре 2016 года от  борьбы 
за Эргинское месторождение от-
казался ЛУКОЙЛ. «Наши геологи 
посмотрели: экономика, которая 
складывается, плюс те ожидания 
по  цене, которые есть, привели 
к выводу, что экономически бу-
дет неэффективно», — объяснял 
президент и крупнейший совла-
делец ЛУКОЙЛа Вагит Алекперов. 
В июне 2017 года из гонки выбыл 
«Сургутнефтегаз»  — по  тем  же 
причинам. «Мы посчитали неэ-
ффективным (Эргинское место-
рождение.  — РБК) в  сравнении 
с  уже открытыми у  нас место-
рождениями»,  — объяснял гла-
ва компании Владимир Богда-
нов «Интерфаксу». Предправле-
ния НОВАТЭКа Леонид Михель-
сон также говорил журналистам, 
что  вряд  ли будет участвовать 
в аукционе.

Письма Путину

Аукцион на право разрабатывать 
Эргинское месторождение пере-
носился несколько лет, а оконча-
тельно его условия были готовы 
весной 2016 года — премьер-ми-
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Источник: РБК, «Роснефть»

Эргинское месторождение в цифрах

20,07 
млрд руб. 
заплатила «Роснефть» 
за месторождение, стартовый 
платеж на аукционе составлял 
7,4 млрд руб.

762,8 кв. км —  
площадь участка 
месторождения

Более  

103 млн т 
— извлекаемые 
запасы

$500 млн 
составят затраты на разработку 
месторождения в ближайшие два 
года, по оценке Минприроды

4,5 
млн т 
— ожидаемый годовой объем добычи,  
к 2024 году, по оценке Минприроды,  
добыча вырастет до 5 млн т

40 
млрд руб. 
заплатила «Роснефть» 
в апреле 2017 
года за компанию 
«Конданефть», 
владеющую 
Западно-Эргинским 
месторождением, 
граничащим 
с Эргинским



нистр Дмитрий Медведев подпи-
сал их 25 мая 2016 года. Основная 
борьба за это месторождение раз-
вернулась между «Роснефтью» 
и «Газпром нефтью»: обе компа-
нии уже разрабатывают участки 
Приобского месторождения в За-
падной Сибири, а Эргинское яв-
ляется его частью. Представитель 
«Газпром нефти» пока не ответил 
на запрос РБК.

Весной 2016 года главные пре-
тенденты на месторождение ста-
ли по очереди предлагать прези-
денту Владимиру Путину свои 
условия аукциона. В марте пред-
седатель правления «Газпрома» 
Алексей Миллер попросил Пу-
тина прописать их таким обра-
зом, чтобы «дочка» концерна 
«Газпром нефть» могла «сформи-
ровать наиболее конкурентную 
позицию и  предложить макси-
мально эффективную схему раз-
работки недр». В условия нужно 
включить обязательство перера-
батывать 100% добытого сырья 
на российских НПЗ для производ-
ства топлива не ниже класса Евро-
5, а также ввести месторождение 
в эксплуатацию не позднее года 
после получения лицензии, го-
ворилось в его письме. «Газпром 
нефть» освоит Эргинский уча-
сток максимально эффективно, 
обеспечит поступление дополни-
тельных налогов и создаст новые 
рабочие места в Сибири, обещал 
Путину глава «Газпрома». По его 
словам, нефть с Эргинского ме-
сторождения будет поставляться 
на Омский НПЗ «Газпром нефти», 
а газ — на Приобский газоперера-
батывающий завод.

Тогда же, в марте 2016 года, из-
менить условия конкурса Пути-
на попросил глава РФПИ Кирилл 
Дмитриев. Он предложил в обя-
зательном порядке привлечь 
к  разработке месторождения 
иностранную компанию — мино-
ритария, вложившего в россий-
ские проекты не менее $4 млрд 
с целью финансовой и техноло-

гической поддержки проекта. 
Под  партнером имелся в  виду 
суверенный арабский фонд 
Mubadala, с которым у РФПИ уже 
было несколько проектов в Рос-
сии, следовало из письма Дми-
триева. 23 мая Путин поставил 
на  этом письме визу «Согла-
сен». Источники РБК говорили, 
что  привлечь Mubadala в  про-
ект также попросила «Газпром 
нефть».

Но против предложения РФПИ 
выступил главный исполнитель-
ный директор «Роснефти» Игорь 
Сечин. По  его мнению, это ус-
ловие ограничит конкуренцию 
на  аукционе и  итоговый пла-
теж за лицензию будет меньше. 
«В случаях проведения конкурсов 
с особыми условиями и без ре-
альных торгов платежи за участки 
не превысили их стартовые раз-
меры», — писал президенту Се-
чин летом 2016 года. По его сло-
вам, запасы Эргинского место-
рождения не  являются трудно-
извлекаемыми. Актив ликвиден, 
а значит, компании в состоянии 
освоить его без дополнительной 
технологической и финансовой 
поддержки из-за рубежа. Путин 
согласился с  аргументами гла-
вы «Роснефти», поэтому в  ито-
ге Минприроды отменило усло-
вие о необходимости привлекать 
иностранного партнера.

Свои условия аукциона вес-
ной 2016 года предлагал и вла-
делец ННК Эдуард Худайнатов. 
Он просил Путина обязать ком-
панию — победителя аукциона 
перерабатывать нефть Эргин-
ского на НПЗ на Дальнем Восто-
ке. Это позволило бы загрузить 
Хабаровский НПЗ, принадлежа-
щий ННК. Но  это ограничение 
также не вошло в итоговые ус-
ловия аукциона.

Из-за попыток изменить усло-
вия сроки аукциона на Эргинское 
месторождение несколько раз 
переносились, сначала на весну 
2017 года, а затем на лето. 

ЦБ придумал способ бороться 

с мошенничеством при оформлении ОСАГО

Полис замедленного действия
Как  отмечает заместитель ге-

нерального директора «РЕСО-Га-
рантия» Игорь Иванов, в  случае 
с ОСАГО любая возможность на за-
конодательном уровне закрыть ма-
лейшую лазейку злоупотребления 
возможностями дистанционно-
го оформления полиса со стороны 
автовладельцев — это положитель-
ный момент. «Франшиза или пери-
од охлаждения, когда полис начи-
нает действовать не сразу, принята 
во многих видах страхования, вклю-
чая добровольное медицинское 
страхование и каско. Поэтому вни-
мание регулятора к тому, как долж-
но быть поставлено делопроиз-
водство и осуществляться продажа 
электронных полисов ОСАГО, поло-
жительный сигнал для рынка в це-
лом», — добавляет Иванов.

Руководитель прямых продаж 
компании «Реймерс Иншуранс» Ви-
талий Савельев отмечает, что вре-
менная франшиза, которой стра-
ховая компания может себя обе-
зопасить, применяется во многих 
странах. «Эта норма может быть 
не очень удобна в момент покуп-
ки автомобиля, когда владелец хо-
чет сразу приобрести полис ОСА-
ГО и поставить его на учет. Одна-
ко в целом в отсрочке начала дей-
ствия электронного полиса ОСАГО 
я  не  вижу нарушений прав авто-
мобилистов. Озвученная регулято-
ром инициатива — это разумный 
шаг в построении цивилизованно-
го рынка», — поясняет собеседник.

По словам страховщиков, доста-
точно часто автомобилисты обраща-
ют внимание на то, что у них закон-
чился полис ОСАГО в момент, ког-
да их остановил сотрудник ГИБДД 
или уже произошло страховое со-

бытие. После этого автовладельцы 
пытаются моментально оформлять 
е-ОСАГО с целью получения страхо-
вого возмещения. По мнению Ви-
талия Савельева, отсрочка в 72 часа 
существенно сократит количество 
таких обращений и убыточность 
обязательного страхования граж-
данской ответственности автовла-
дельцев. «Полагаю, что в дальней-
шем такая мера как минимум при-
ведет к остановке увеличения цены 
полиса ОСАГО, которая тем выше, 
чем больше рисков для страховщи-
ка», — прогнозирует он.

Вместе с тем  полностью обра-
щения за выплатой страховки, ког-
да полис был куплен уже после ДТП, 
эта мера не отсечет, указывает ру-
ководитель проектов Европейской 
юридической службы Александр Ку-
ликов. В пример он приводит слу-
чаи  мошенничества, когда второй 
участник ДТП скрывается с места 
или  его вовсе нет, а  собственник 
автомобиля покупает электрон-
ный страховой полис и обращается 
в страховую компанию только спу-
стя какое-то время. От этих схем по-
правки не избавят, констатирует он.

Печальная статистика

В сегменте ОСАГО хороши любые 
меры, снижающие риски мошенни-
чества. ОСАГО уже давно убыточно 
для страховщиков в большинстве 
регионов, что и определяет посто-
янное повышение цен. Как ранее 
сообщал РБК, по  оценкам КПМГ, 
прогнозируемый средний коэф-
фициент убыточности по  ОСАГО 
в 2017 году достигнет 84%, в то вре-
мя как в 2014 году он составлял 79%.

Мошенничество ситуацию усугу-
бляет. По ранее озвученным прогно-

зам Российского союза автострахов-
щиков (РСА), ущерб страховых ком-
паний от мошенничества в ОСАГО 
по всем направлениям в 2016 году 
мог достичь примерно 40 млрд 
руб. Окончательной статистики 
за 2016 год нет. «Доля мошенниче-
ских выплат в ОСАГО от всех стра-
ховых выплат достигает четверти 
(25%) с учетом прогноза по выпла-
там в ОСАГО по итогам 2016 года 
на  уровне 150–160 млрд руб.»,  — 
говорил тогда глава РСА Игорь Юр-
генс. По данным insur-portal.ru, око-
ло 40% мошенничеств с ОСАГО — 
оформление полиса уже после на-
ступления страхового события.

Комментируя РБК инициативу 
ЦБ, Игорь Юргенс говорит, что офи-
циальной статистики, которая бы 
отражала количество случаев мо-
шенничества с оформлением элек-
тронных полисов ОСАГО после на-
ступления страхового события, в на-
стоящий момент в РСА нет, но рабо-
та по сбору таких данных ведется. 
Однако он признает, что «случаи, 
когда после наступления страхово-
го события автовладелец оформля-
ет электронный полис ОСАГО и об-
ращается в  страховую компанию 
за  возмещением, действительно 
участились. По его мнению, реше-
ние регулятора об отсрочке действия 
e-ОСАГО на 72 часа выглядит разум-
ным с учетом тех IT-систем, которые 
установлены в страховых компани-
ях, и размеров территории нашей 
страны. Перестраховка в отноше-
нии именно электронных полисов 
ОСАГО вполне оправданна, считает 
Юргенс, «так как они оформляются 
без осмотра автомобиля страховщи-
ком». Однако от всего мошенниче-
ства никогда не защититься, резю-
мирует президент РСА. 
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Мнение о банковском секторе

Операторы связи договорились о прекращении совместного владения ретейлером

«Евросеть» разделили надвое
МАРИЯ КОЛОМЫЧЕНКО, 
АННА БАЛАШОВА

«ВымпелКом» и «МегаФон» 
договорились о разделе «Евро-
сети»: бренд и бизнес компа-
нии получит «МегаФон»; его 
партнер — половину салонов 
сети. Сделка станет началом 
«излечения рынка» мобиль-
ной розницы, полагают игро-
ки рынка.

Сотовым операторам «Вымпел-
Кому» и «МегаФону» почти после 
года переговоров удалось согласо-
вать условия разделения принад-
лежащей им одной из крупней-
ших российских сетей салонов 
мобильной связи — «Евросеть». 
Стороны объявили об этом в сре-
ду, 12 июля. «В последнее время 
акционеры по-разному видели 
наше будущее. Сейчас ситуация 
разрешилась, и для нас откры-
ваются новые перспективные 
возможности для развития»,  — 
прокомментировал президент 
«Евросети» Александр Малис до-
стигнутые договоренности.

Саму сеть, которая сейчас на-
считывает более 4 тыс. рознич-
ных точек под брендом «Евросеть», 
операторы разделят поровну. «Ме-
гаФон» фактически консолидиру-
ет 100% акций компании (за счет 
50-процентной доли «Вымпел-
Кома»), ему же достанется бренд. 
Представитель «Евросети» Алек-
сандра Перцева сообщила РБК, что 
ребрендинга сети не планирует-
ся — компания продолжит работу 
под этим названием. Ретейлер бу-
дет развиваться как самостоятель-
ная компания на рынке мобиль-
ной электроники и портативной 
техники, а также финансовых сер-
висов и дополнительных услуг, го-
ворится в сообщении «Евросети».

По словам источника РБК, близ-
кого к одной из сторон сделки, 
«ВымпелКом» не только передаст 
«МегаФону» акции ретейлера, но и 
выплатит часть долга «Евросети». 
Однако сумму собеседник РБК не 
назвал. Пресс-секретарь «Вым-
пелКома» Анна Айбашева отка-
залась комментировать вопросы, 
связанные с долгом «Евросети». 
«Закрытие сделки подразумева-
ет исполнение ряда условий, пока 
этого не произойдет, мы не мо-
жем комментировать вопрос дол-
га», — отметила она. В частности, 
сделка должна быть одобрена ре-
гулятором. Директор «МегаФона» 
по связям с инвесторами и M&A 
Дмитрий Кононов передал через 
пресс-службу, что «Евросеть» про-
должает работать и обслуживать 
свой долг. «Так как сделка еще не 
совершена, говорить о какой-ли-
бо консолидации преждевремен-
но», — сказал он.

Доставшиеся салоны «Вымпел-
Ком» переведет под принадлежа-
щий ему бренд «Билайн». «Россий-
ский рынок телекоммуникаций 
находится в той стадии зрелости, 
когда фокус операторов смеща-
ется с продаж сим-карт на удер-
жание существующих клиентов и 

предоставление им лучших серви-
сов, — прокомментировал сделку 
гендиректор «ВымпелКома» Шел-
ль Мортен Йонсен. — Это требует 
от операторов развития собствен-
ной высококачественной рознич-
ной сети. Сделка с «МегаФоном» 
способствует усилению монобрен-
довой стратегии «ВымпелКома» и 
позволит удвоить нашу розничную 
сеть в России». Сейчас «ВымпелКо-
му» принадлежит более 3,7 тыс. са-
лонов связи. По словам Алексан-
дра Малиса, «процесс [переда-
чи салонов «ВымпелКому»] будет 
длительным и равномерным, по-
этому не принесет проблем ком-
пании». «Мы не будем сокращать 
сотрудников, наоборот, мы будем 
открывать новые магазины и на-
нимать людей», — отметил он.

Соглашение позволит «МегаФо-
ну» и VEON (владеет «ВымпелКо-
мом») реализовывать свои незави-
симые розничные стратегии и оп-
тимизировать сеть дистрибуции в 

России, отметил гендиректор «Ме-
гаФона» Сергей Солдатенков. Кро-
ме того, он надеется, что это «по-
зволит «МегаФону» улучшить ка-
чество обслуживания» своих кли-
ентов.  

Оздоровление рынка

«ВымпелКом» стал акционе-
ром «Евросети» в 2008 году — за 
долю 49,9% оператор заплатил 
$226 млн Александру Мамуту, ко-
торый на тот момент являлся ее 
единственным владельцем. Ком-
пания планировала провести IPO 
на Лондонской фондовой бирже, 
но в 2011 году его отменили из-за 
низкого спроса со стороны ин-
весторов. В 2012 году Александр 
Мамут продал оставшиеся 50,1% 
«Евросети» уже за $1,07 млрд: по 
25% акций компании выкупили 
«МегаФон» и холдинг Garsdale, 
контролируемый USM Holdings 
Алишера Усманова (является ос-

новным акционером «МегаФона»). 
Оставшиеся 0,1% приобрел «Вым-
пелКом», таким образом доведя 
свою долю в «Евросети» до 50%. В 
2014 году «МегаФон» реализовал 
опцион, в результате которого стал 
владельцем 50% ретейлера.

После перехода «Евросети» под 
контроль двух крупных мобиль-
ных операторов отношения с ней 
разорвал еще один участник «боль-
шой тройки» — МТС. Параллель-
но собственника сменила другая 
крупная сеть салонов мобильной 
связи — группа «Связной». Ее ос-
новным акционером стала группа 
Solvers Олега Малиса, брата прези-
дента «Евросети». МТС начала ак-
тивно расширять собственную мо-
бильную розницу. В итоге сейчас 
сеть МТС является крупнейшей по 
количеству салонов. Общее увели-
чение количества магазинов, тор-
гующих мобильными устройства-
ми и контрактами сотовой связи, 
привело к росту конкуренции, це-
новой войне и в конечном сче-
те — снижению маржинальности 
владельцев ретейлеров. Основные 
игроки заговорили о необходимо-
сти сокращения количества мага-
зинов. В то же время «ВымпелКом» 
был заинтересован в увеличении 
своей монобрендовой сети, по-
скольку она уступала по размеру 
сетям основных конкурентов.

Переговоры о выходе одного из 
операторов из капитала «Евросе-
ти» начались в 2016 году. Как со-
общали «Ведомости» в марте это-
го года, «ВымпелКом» помимо ак-
ций «Евросети» может выплатить 
1 млрд руб. в счет ее долга. На сле-
дующем этапе «Евросеть» может 

быть объединена со «Связным», 
писал «Коммерсантъ» тогда же.

Представитель МТС не стал 
комментировать, как раздел «Ев-
росети» между «ВымпелКомом» и 
«МегаФоном» отразится на рынке. 
Президент МТС Андрей Дубовсков 
ранее в интервью РБК на вопрос, 
будет ли оператор «отвечать» ка-
кими-то действиями на раздел 
«Евросети», говорил: «Количе-
ство наших магазинов все равно 
меньше, чем совокупное количе-
ство точек продаж у «МегаФона» и 
«Билайна» с учетом их контроля в 
«Евросети» и «Связном». Пока раз-
ница с ближайшим из конкурен-
тов — порядка 2 тыс. салонов — 
позволяет нам существовать ком-
фортно: мы держим лидерство по 
количеству абонентов, по доходам, 
по рентабельности и прочему. Мы 
можем иметь на четверть меньше 
каждого из конкурентов в силу 
того, что у нас отток меньше, ло-
яльность абонентской базы выше 
и проч., но не в разы».

Олег Малис считает, что раздел 
«Евросети» позитивно отразится 
на рынке мобильной розницы, он 
станет «более здоровым». «Сото-
вые операторы видят, что розни-
ца несет экономическую нагрузку, 
и начинают думать над оптимиза-
цией количества своих салонов. О 
таких планах ранее заявляли МТС, 
«МегаФон», — сказал бизнесмен. — 
В целом это приведет к излечению 
рынка». Однако вопросы, связан-
ные с возможным объединением 
«Связного» и «Евросети», он отка-
зался комментировать.

В аналитической записке «ВТБ 
Капитала» (есть у РБК) отмечает-
ся, что отсутствие деталей сделки 
не позволяет оценить темпы вос-
становления рынка мобильного 
ретейла. «Это может быть только 
первым шагом на пути. Но сохра-
нение мультибрендовой розницы 
в текущем виде может ограничить 
перспективы нормализации в дис-
трибуции», — говорится в отчете. 
В «ВТБ Капитале» считают, что те-
перь не осталось препятствий для 
слияния «Евросети» и «Связного».

Ведущий аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин 
считает, что сделка приведет к 
падению доли рынка «Евросети», 
тогда как доля «ВымпелКома» вы-
растет, но на короткий период, по-
скольку розница оператора неэф-
фективна. «Для «МегаФона» сделка 
может иметь положительный эф-
фект, поскольку у него появится 
еще один мощный канал продаж. 
Но основным выгодоприобретате-
лем станет «Связной», который пе-
ретянет на себя часть покупателей 
в условиях неразберихи на рын-
ке», — считает Муртазин. Он от-
мечает, что после ценовой войны 
между «Евросетью» и МТС три года 
назад рынок был достаточно ста-
билен. «Сейчас это положение дел 
нарушают представители бытовой 
розницы (например, «Эльдорадо» 
или «М.Видео»), которые стали пе-
ретягивать на себя часть покупате-
лей мобильных устройств», — от-
метил эксперт. 

С Д Е Л К А

Крупнейшие сети, торгующие мобильными 
телефонами и контрактами на оказание 
услуг связи
Компания Количество салонов*

МТС 5725

«Евросеть» более 4000

«МегаФон» более 4000

«ВымпелКом» более 3700

«Связной» более 2700

* с учетом франчайзинговых салонов

Источник: данные компаний 

У «Евросети» сейчас более 4 тыс. розничных точек. По словам президента «Евросети» 
Александра Малиса, процесс передачи половины салонов «ВымпелКому» будет длительным 
и не принесет проблем компании. «Мы не будем сокращать сотрудников, наоборот, мы будем 
открывать новые магазины и нанимать людей», — обещает он
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Мнение о банковском секторе

Почему крупным 
российским банкам 
грозят проблемы

Частные банки в России неиз-
бежно упираются в потолок 
своего развития: либо прекра-
щаются привилегии, негласно 
предоставленные государ-
ством, либо начинаются про-
блемы с бизнесом основного 
владельца.

Лето у нас по традиции является 
временем банковских кризисов, 
возникающих как бы из ничего: 
вспомним знаменитый «кризис 
доверия» 2004 года, с трудом ку-
пированный Банком России. Чем-
то подобным повеяло в нынешнем 
июле, когда в потоке уже не при-
влекающих к себе особого вни-
мания извещений о банковских 
кончинах неожиданно мелькнули 
новости о событиях посерьезнее. 
Сначала системообразующий банк 
«Открытие» удостоился от офици-
ального рейтингового агентства 
АКРА наиболее низких оценок 
среди банков первой двадцатки.

Не прошло и недели — и платеж-
ный мораторий с временной ад-
министрацией был введен в банке 
«Югра», 33-м по размеру активов и 
13-м по вкладам физических лиц, 
что породит рекордные страховые 
выплаты физическим лицам от АСВ 
(читай, из эмиссии ЦБ). Аналитики 
Райффайзенбанка полагают, что на 
этом дело может и не закончиться: 
ЦБ намерен разобраться с другими 
недобросовестными менеджерами 
и собственниками банков из числа 
50 крупнейших в стране.

«Длинный» эффект

Говорить на этом основании о пол-
ноценном банковском кризисе не 
приходится. Скорее судьбы отно-
сительно крупных по российским 
меркам банков дают серьезный 
повод задуматься о неясном бу-
дущем всего национального бан-
ковского сектора.

Многое изменилось по срав-
нению с лихими 1990-ми, когда 
кредитные организации являлись 
главными центрами первоначаль-

ного накопления капитала! Кон-
троль над финансовыми потока-
ми в ту эпоху перераспределения 
давал уникальные возможности 
для приумножения богатства, а де-
нежная мощь легко конвертирова-
лась в информационную и полити-
ческую власть. Неслучайно когорта 
наиболее влиятельных бизнесме-
нов страны, оказавших поддержку 
переизбранию Бориса Ельцина на 
президентский пост в 1996 году и 
впоследствии получивших за это 
соответствующие материальные 
компенсации, именовалась «се-
мибанкирщиной»; практически 
все ее фигуранты своим основным 
занятием числили именно банков-
ский бизнес.

Однако затем наступил дефолт 
1998 года, обваливший большин-
ство частных финансовых импе-
рий. Дефолт считается одним из 
наиболее важных событий совре-
менной российской истории: он 
вызвал к жизни мощные полити-
ко-экономические процессы. Сре-
ди таких длинных эффектов — за-
кат частного банковского бизне-
са в России. Действительно, одни 
банкиры разорились, а другие, по 
дешевке завладев промышленны-
ми активами благодаря присно-
памятным залоговым аукционам, 
переключили свою активность на 
реальный сектор экономики как 
более перспективный с точки зре-
ния прибыльности и увеличения 
капитализации, а также куда более 
интересный.

Правительство в начале 2000-х 
годов еще хотело вдохнуть в част-
ные банки новую жизнь, в част-
ности пыталось победить сбер-
банковскую монополию на рынке 
частных депозитов посредством 
учреждения всеобщей системы 
страхования вкладов. Однако бла-
годаря политике Банка России, 
взявшего курс на включение в си-
стему страхования практически 
всех банков, был упущен хоро-
ший шанс отделить зерна от пле-
вел и очистить банковскую систе-
му от недобросовестных игроков. 

Отчасти это объяснялось закон-
ным опасением дестабилизации 
финансового рынка, но, по-ви-
димому, еще и стремлением ЦБ 
и впредь оставаться крупнейшим 
центральным банком мира по чис-
ленности персонала.

Накопление рисков

Решение сохранить банковскую 
«помойку» и даже придать ей госу-
дарственные гарантии тоже имело 
долгие последствия, в частности, 
именно за него, по большому счету, 
позднее заплатил жизнью зампред 
ЦБ Андрей Козлов. Приступить к 
расчистке сильно загаженных с тех 
пор авгиевых конюшен удалось 
только нынешней администрации 
ЦБ, однако теперь это обходится 
гораздо дороже.

Пока СМИ с удовольствием сма-
ковали многочисленные случаи мо-
шенничества, вывода активов, бег-
ства очередных псевдобанкиров за 
рубеж, а АСВ гасило потери вклад-
чиков, конкуренция в банковском 
секторе постепенно угасала. Есте-
ственно, что скандальный уход с 
рынка и дискредитация частных 
банков приводили к усилению по-
зиций государственных финансо-
вых учреждений. Пользуясь неяв-
ной гарантией и эксклюзивным 
доступом к фондированию, они за-
хватывают и удерживают под сво-
им контролем наиболее выгодные 
направления бизнеса, а собствен-
ник их в этом всячески поощряет. 
Достаточно вспомнить, как недав-
но право размещать выпуск ОФЗ 
для населения эксклюзивно по-

лучили два ведущих госбанка, не-
медленно заломивших за эту опе-
рацию фантастическую комиссию 
(1,5% на вход и выход до погаше-
ния, при комиссии обычного бро-
кера — в пять-десять раз меньше).

Без малого четыре десятка госу-
дарственных банков, согласно экс-
пертным оценкам, контролируют 
на начало 2017 года около двух тре-
тей активов банковского сектора 
страны, но на некоторых рынках 
их доминирование выражено еще 
более явно. Ведя в этих условиях 
неравную конкурентную борь-
бу, добросовестные частные бан-
ки вынужденно пускаются во все 
тяжкие. Так, на депозитном рынке, 
сталкиваясь с естественным отто-
ком средств вкладчиков в госбан-
ки, их частные собратья, по сути, 
имеют только одно действенное 

средство борьбы за вкладчика — 
процентную ставку. Но ее повы-
шение, в свою очередь, приводит 
к сокращению прибыльности дея-
тельности и репрессиям со сторо-
ны регулятора. Хотя в последние 
пару лет прибыль сектора дина-
мично увеличивается, значитель-
ная часть ее также достается гос-
банкам, в результате банковский 
бизнес как таковой по-прежнему 
не является привлекательным на-
правлением вложения капитала.

«Открытие» и «Югра» — типич-
ные представители нынешней 
когорты крупнейших российских 
частных банков. По большей части 
они играют в банковской системе 
вспомогательную роль; некото-
рые в прошлом добивались рез-
кого скачка в оборотах благодаря 

получению тех или иных привиле-
гий от государства, для других ха-
рактерны недостаточная прозрач-
ность деятельности, кэптивность 
и замкнутость операций на огра-
ниченный круг контрагентов и пр. 
Потолок для таких банков очеви-
ден — рано или поздно лишение 
льгот или негативные изменения 
конъюнктуры для сопряженных 
бизнесов приводят к резкому ухуд-
шению финансовых показателей.

Так что причиной периодиче-
ски возникающих проблем круп-
ных частных банков служит не 
злой рок, а неявно принятая целе-
вая модель развития (или скорее 
стагнации) банковского сектора, 
основанная на безусловном доми-
нировании госбанков, в которых 
год за годом сосредотачивается 
все более значительная часть фи-
нансовых операций. Таким обра-
зом обеспечивается общая финан-
совая стабильность, но отсутствие 
масштабных кризисов на банков-
ском рынке не стоит воспринимать 
как данность: вместе с операциями 
госбанки замыкают на себя и ри-
ски, однако это остается незамет-
ным лишь до поры до времени.

А рано или поздно кризисное 
развитие событий затронет уже 
сами госбанки. Ведь общеизвест-
но, что государство наше из рук вон 
плохо осуществляет даже свои ко-
ренные функции — от поддержания 
общедоступной социальной сети 
до создания инфраструктуры и от-
правления правосудия. Откуда тог-
да надежда, что оно будет успешно 
выполнять такую сложную задачу, 
как управление крупными финан-
совыми организациями?

Когда кризис ударит по госбан-
кам, финансовая стабильность бу-
дет непосредственно покупаться 
за счет бюджета, то есть средств 
налогоплательщиков. Но это будет 
уже совсем другая история.

«Когда кризис ударит по госбанкам, финансовая 

стабильность будет непосредственно 

покупаться за счет бюджета, то есть средств 

налогоплательщиков»
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Как правильно продвигать ресторан в соцсетях

Пища блогов
ИЛЬМИРА ГАЙСИНА

Ресторатор Сергей Миронов два 
месяца кормил Instagram-бло-
геров за посты. В результате 
выручка ресторанов «Мясо & 
Рыба», где проходил экспери-
мент, выросла на 60%.

 Российский ресторанный рынок 
переживает не лучшие времена. 
По данным Росстата, в январе—мае 
2017 года он сократился на 0,4% по 
сравнению с аналогичным перио-
дом 2016-го. А с прибылью все еще 
хуже — падает средний чек, люди 
все чаще выбирают заведения 
фастфуда, рассказывал в интервью 
РБК совладелец ресторанного хол-
динга RESTart Алексей Васильчук.

Сергей Миронов борется со 
стагнацией, превращая свой биз-
нес в реалити-шоу. Сначала он сам 
рассказывал о своих ресторанах в 
соцсетях, а затем привлек звездных 
блогеров. Финансовую выгоду от 
эксперимента Миронов оценива-
ет в 21 млн руб., а поток новых кли-
ентов в его рестораны не спадает.

В один ресторан дважды

Сергей Миронов в ресторанном 
бизнесе 21 год. Начинал традици-
онно: в студенческие годы подра-
батывал барменом, затем вырос до 
менеджера бара — и так до дирек-
тора и владельца ресторанов. В его 
портфолио клуб «Джентельмен 
Джек», кафе «Саквояж» в гостини-
це «Космос», сеть ресторанов в ки-
нотеатрах «5 звезд» и даже консал-
тинговое агентство «РестКонсалт».

Еще в 2011 году Миронов уча-
ствовал в запуске ресторана Meat 
& Fish в ТЦ «Афимолл», но затем 
потерял общий язык с партнерами 
и вышел из бизнеса. В августе 2016 
года Сергей выкупил Meat & Fish 
обратно — с идеей создать новую 
сеть на базе этой площадки, соче-
тающей мясные и рыбные блюда.

Первым делом ресторатор в 
сентябре 2016-го запустил вто-
рое заведение в ТЦ «Кунцево Пла-
за» «Мясо & Рыба». Поскольку при 
закупках предпочтение отдает-
ся российским продуктам, новое 
название было уместнее. Замена 
продуктов далась непросто — по-
вара привыкли работать с норвеж-
ской семгой и сибасом, а Миронов 
требовал научиться готовить рос-
сийского лосося и чавычу. При-
шлось поменять команду, пригла-
сить топовых шеф-поваров и пе-
реработать меню.

Все в сеть

Чтобы раскрутить новое заведе-
ние и улучшить показатели старо-
го, Миронов решил использовать в 
первую очередь социальные сети. 
Причем предпочел все делать са-
мостоятельно. С осени 2016 года 
ресторатор активно ведет аккаун-
ты в социальных сетях, превратив 
ежедневные будни ресторатора в 

реалити-шоу. На своей странице в 
Facebook он делится новостями, со-
ветуется с подписчиками (напри-
мер, как пополнить винную карту), 
проводит интервью с экспертами 
рынка, знакомит с меню и крити-

кует конкурентов. «Я постоянно об-
ращаюсь к соцсетям, хочу слушать 
людей», — объясняет Миронов. Ак-
тивность в интернете дала плоды — 
на Миронова подписались ведущие 
игроки российского гастрорынка, о 

ресторане «Мясо & Рыба» загово-
рили. У ресторатора 14,4 тыс. под-
писчиков в одном только Instagram, 
а у официальной страницы ресто-
рана «Мясо & Рыба» — 22,4 тыс.

Многие рестораторы привлека-

ли интернет-звезд для продвиже-
ния своих заведений, но не знали, 
как оценивать результат работы с 
ними. Миронов решил разобрать-
ся и в этом вопросе. Он был лич-
но знаком с некоторыми топовы-

Маркетинг в соцсетях

Так называемый 
influencer marketing, 
когда известный в сети 
персонаж рекомендует 
своим подписчикам товар 
или услугу, стремитель-
но набирает обороты во 
всем мире. По данным 
Nielsen, каждый год ТВ-а-
удитория снижается на 
9,4%.
При этом аудитория 
Instagram за последние 
два года выросла более 
чем вдвое. По данным на 
апрель 2017 года, этой со-
циальной сетью активно 
пользуются 700 млн чело-
век, в том числе 22 млн в 
России.

Cогласно другому иссле-
дованию Nielsen, рекомен-
дациям пользователей в 
интернете доверяют 92% 
потребителей, и при этом 
у 47% стоит блокировщик 
рекламы, который скрыва-
ет привычные баннеры.
«Привлечение блогеров 
работает сильнее других 
каналов продвижения в ин-
тернете из-за баннерной 
слепоты. При интеграции с 
блогерами вы, по сути, по-
казываете потенциальным 
клиентам впечатление, 
user experience, связанное 
с вашим продуктом, че-
ловека, который является 
для них ролевой моде-

лью», — объясняет Роман 
Кумар Виас, основатель 
агентства Qmarketing и 
совладелец компании 
Qlean. По его мнению, ре-
клама у блогеров в связке 
с прямой таргетированной 
рекламой увеличивает 
конверсию до трех раз.

В мире, по оцен-
кам MediaKix, на 
Instagram-блогеров брен-
ды тратят по $1 млрд в год. 
Ожидается, что к 2019 году 
рынок вырастет в два раза.
По оценкам агентства 
по работе с блогерами 
WildJam, в России рынок 

только зарождается: в 
2016-м на YouTube-бло-
геров рекламодатели по-
тратили около 3 млрд руб. 
и в два раза меньше на 
Instagram-блогеров.

Самыми дорогими 
Instagram-блогерами в 
мире считаются Селена 
Гомес (123 млн подпис-
чиков) и Ким Кардашьян 
(101 млн подписчиков). 
Чтобы засветиться в их 
ленте, рекламодателям 
придется выложить от 
$500 тыс. 
На российском рынке рас-
ценки скромнее: по дан-

ным сервиса AdvanceTS, 
посты у лидеров Instagram 
Ольги Бузовой (9,9 млн 
подписчиков), Ксении Бо-
родиной (9,2 млн подпис-
чиков) и Настасьи Самбур-
ской (8,9 млн подписчиков) 
стоят от 202,5 тыс. руб. 
По данным Российского 
исследовательского агент-
ства блогеров (РИАБ), Бу-
зова в период с октября по 
декабрь 2016 года зарабо-
тала на рекламе 24,6 млн 
руб. При этом по-преж-
нему популярны бартер-
ные схемы — блогеры не 
чураются работать за еду, 
одежду и путешествия.
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В августе 2016 года Сергей Миронов выкупил Meat & Fish. Первым делом он запустил второе заведение — «Мясо & Рыба». Поскольку 
при закупках предпочтение отдается российским продуктам, новое название было уместнее. Замена продуктов далась непросто — 
повара привыкли работать с норвежской семгой и сибасом, а Миронов требовал научиться готовить российского лосося и чавычу
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ми блогерами и весной 2017 года 
задумал с их помощью запустить 
самый масштабный в отрасли экс-
перимент. Цель — понять, стоит ли 
тратить деньги на продвижение ре-
сторана в Instagram.

План Миронова состоял в том, 
чтобы в течение двух месяцев при-
глашать в ресторан и кормить по-
пулярных Instagram-блогеров. Он 
не хотел платить за посты — толь-
ко предоставить бесплатный ужин 
или существенную скидку. Первые 
15 звезд Instagram пришли по лич-
ному приглашению Миронова, они 
подтянули за собой друзей и под-
писчиков. Многие возвращались, 
потому что им понравились кухня 
и беседы о гастрономии с владель-
цем ресторана. «В какой-то момент 
сработала цепная реакция — «Мясо 
& Рыба» стал модным заведением 
в Instagram-тусовке. Многие хотели 
доказать потенциальным рекламо-
дателям, что реклама в Instagram 
работает», — вспоминает Миронов.

В общей сложности ресторан по-
сетили более 100 блогеров и звезд 
Instagram. При этом Миронов не 
выдвигал никаких условий: блоге-
ры могли опубликовать фото, под-
робный пост или фрагмент в «сто-
риз» (публикации, которые ис-
чезают через 24 часа), поставить 

геометку или вовсе ничего не пи-
сать. Но в любом случае они полу-
чали максимальную для заведения 
скидку — 20%.

Наибольшую пользу заведению 
принесли публикации телеведу-
щей Регины Тодоренко — один ее 
пост набрал почти 100 тыс. лайков, 
а также Айзы Анохиной, Маши Вэй, 
Анны Рай, Кристины Крайт и Али-
ны Акиловой.

Анну Рай, у которой 2,4 млн 
подписчиков, с владельцем «Мясо 
& Рыба» познакомили общие дру-
зья. «Не секрет, что обычно такие 
посты блогеры делают для разных 
брендов или сервисов за деньги, но 
в сфере ресторанного бизнеса это 
было новшество. Мне хотелось по-
нять, насколько сильно я могу вли-
ять на развитие ресторана в Мо-
скве», — рассказывает Рай.

У Алины Акиловой 607 тыс. под-
писчиков. «По социальным сетям я 
знала Сергея Миронова как ресто-
ратора, была в курсе его дел. Сер-
гей написал и пригласил в ресто-
ран», — вспоминает блогер. Девуш-
ке так понравилось, что она еще 
не раз возвращалась и приглаша-
ла подруг. Причем, по словам Ми-
ронова, Акилова всегда платила за 
себя сама. «После того как Миро-
нов начал эксперимент, другие ре-
стораторы стали приглашать чаще 
уже на коммерческих условиях. 
Все повторяют за ним, он первый 
из рестораторов массово заполо-
нил Instagram», — говорит Акилова.

С некоторыми блогерами Ми-
ронов познакомился случайно. 
Однажды его менеджеры замети-
ли в торговом центре Машу Вэй 
и отправили ресторатора знако-
миться. «Сидела какая-то девушка 
в бейсболке, пила кофе. Я подошел, 
познакомился, представился», — 
вспоминает Миронов. Девушка 
впечатлилась и, естественно, поде-
лилась эмоциями с подписчиками.

Где деньги

На основе своего опыта Миронов 
утверждает, что привлечение бло-
геров превышает по эффективно-
сти привычные каналы продвиже-
ния ресторанов. Дело в том, что ока-
зывается задействованной новая, 
гораздо более широкая аудитория, 
чем при традиционной таргетиро-
ванной рекламе. «Оптимально ау-
дитория, которую я привлек, отра-

ботала бы лучше в чуть менее доро-
гом формате. Если бы это была ка-
кая-то бургерная, результаты были 
бы бешеные», — считает Миронов.

Благодаря бартерной схеме про-
движение вышло достаточно деше-
вым. В среднем блогеры заказывали 
еду на 12 тыс. руб. Половина гостей 
оплачивала счет из своего карма-
на, получая максимальную скидку. 
По расчетам Миронова, двухмесяч-
ный эксперимент обошелся ему в 
400 тыс. руб., если считать только 
фудкост — затраты на сами продук-
ты. При этом выручка обоих заве-

дений в конце эксперимента в мае 
выросла на 60%. По оценке Мироно-
ва, в общей сложности с апреля по 
июнь благодаря блогерам ему уда-
лось заработать на 21 млн руб. боль-
ше, чем обычно. Активное продви-
жение в соцсетях позволило сгла-
дить сезонный фактор.

Эксперимент завершился в мае, 
но блогеры и их подписчики про-
должают приходить до сих пор. «Я 
в первый раз вижу, чтобы летний 
результат превосходил весенний. 
Мои рестораны не имеют летних 
площадок и летом всегда падают 
примерно в два раза», — коммен-
тирует предприниматель. В этом 

году, по его словам, летний поток 
на 25% превысил весенний. Публи-
кации блогеров помогли точечно 
увеличить продажи некоторых 
блюд. Так, устрицы стали поку-
пать в 15 раз чаще, а креветки — 
в восемь раз, фотографии именно 
этих позиций блогеры чаще всего 
выкладывали в Instagram. Всего в 
соцсети вышло 1746 публикаций с 
хештегом meatandfi sh.

«Результаты, которых хотели 
добиться, мы получили. Я считаю, 
что это будет играть еще очень 
долго», — уверен Миронов.

Звезды и халявщики

Впрочем, не все блогеры одина-
ково полезны. Публикации неко-
торых из них, несмотря на боль-
шую армию подписчиков, вызы-
вали слабую реакцию в соцсетях 
и практически не привлекли но-
вую аудиторию. «Звезды выходят 
из моды — количество подписчи-
ков может быть внушительным, 
но аудитория не проявляет ника-
кого интереса — не ставит лайки, не 
комментирует посты. Причем важ-
но не только количество коммен-
тариев, но и качество — купленные 
комментарии тоже видно сразу», — 
говорит Миронов. По его словам, 
чаще всего такие аккаунты встре-
чаются у бывших участниц телеви-
зионных реалити-шоу. Как только 
они пропадают с экранов, то ин-
терес к ним угасает, хотя внуши-
тельная база подписчиков остает-
ся. И это вводит рекламодателей в 
заблуждение.

Кроме того, как убедился пред-
приниматель, на определенном 
этапе обязательно появляются ха-
лявщики — люди, которые, прослы-
шав об эксперименте, собираются 
поесть бесплатно. Чтобы пресечь 
их поползновения, Миронов пору-
чил сотрудникам, когда кто-то хо-
чет поесть бесплатно и утверждает, 
что он звезда Instagram, оценивать 
страничку гостя в сети, количество 
и активность подписчиков — вдруг 
и правда звезда, но, как правило, 
они без приглашения не являются.

«У меня есть знакомая фудбло-
гер всего с 27 тыс. подписчиков. 
Она часто принимает приглаше-
ния ресторанов, ест бесплатно, хо-
дит на вечеринки, но ресторанам 

от ее прихода мало пользы — она 
не развивает канал, эта цифра под-
писчиков висит у нее уже год», — 
рассказывает Роман Колесников, 
сооснователь агентства по продаже 
рекламы у блогеров Pooblika Media.

Обнаружились в ходе проекта и 
другие подводные камни. Напри-
мер, если два блогера жестко кон-
курируют или в ссоре, то они не 
пойдут в одно и то же заведение. 
Нужно выбирать того персонажа, 
который лучше подходит заведе-
нию.

Но все это бесполезно, если кух-
ня не гарантирует 100-процент-
ное качество. Как рассказал Ра-
мис Япаров, заместитель руково-
дителя агентства WildJam, в мае 
2017-го один сочинский ресторан 
пригласил на открытие 12 блоге-
ров. Гостей угощали высокой кух-
ней, однако восемь блогеров в ито-
ге отравились. Эффект получился 
обратным.

По наблюдениям Миронова, 
сложнее всего общаться с менед-
жерами интернет-звезд. Им не-
выгодны дружба ресторана с бло-
гером и бартерные схемы, поэтому 
они могут мешать сотрудничеству 
и даже убедить звезду удалить не-
оплаченный пост.

Главный вывод, который сделал 
для себя Миронов, — чтобы заинте-
ресовать блогеров, нужно самому 
стать блогером, общаться со звез-
дами напрямую и понимать их ау-
диторию. Миронов не рекомендует 
прибегать к услугам агентств: «Они 
отчитаются по количеству постов, 
хештегов, геолокаций и пр. А это 
ничего не дает вообще, мне нужны 
не аккаунты с накрученными под-
писчиками, а реальные гости». 

«Мясо & Рыба» 
в цифрах

22,4 
тыс. подписчиков 
у официальной страницы 
ресторана в Instagram, 
у ресторатора Сергея 
Миронова — 14,4 тыс. 

1746 
публикаций с хештегом 
meatandfish вышло 
в соцсети Instagram

В 15 раз 
увеличились продажи 
устриц, в 8 раз — креветок 
благодаря публикациям 
блогеров

На 21 млн 
руб. больше удалось 
заработать с апреля 
по июнь благодаря 
блогерам, по подсчетам 
ресторатора

Взгляд со стороны

«Результаты 
сотрудничества 
довольно 
прозрачны»
Мария Тюменева, 
сoвладелец 
коммуникативного 
агентства «Аппетитный 
маркетинг»

«Мы делаем в ресто-
ранах, с которыми 
сотрудничаем, так 
называемые инста-
миты: собираем 
блогеров, которые 
подходят нам по 
целевой аудитории, 
устраиваем ужины, 
общение — и получа-
ем сразу большое ко-
личество публикаций 
с определенными 
хештегами в нужной 
геолокации.
Результаты сотрудни-
чества довольно про-
зрачны. Мы можем 
«оживить» аудиторию 
страницы ресторана, 
потому что подпис-
чики блогеров начи-
нают интересоваться 
тем, что происходит 
на странице кон-
кретного заведения. 
Таким образом уве-
личивается количе-

ство подписчиков, 
количество лайков, 
и мы можем доне-
сти сообщения до 
большей аудитории. 
Безусловно, есть 
категория подпис-
чиков, которая идет 
в ресторан вслед за 
кумиром. Также мы 
замечали, что после 
публикации картинки 
с определенным блю-
дом увеличиваются 
его продажи».

«Продвижение 
в Instagram — 
отличный 
инструмент 
для интернет-
ретейла»
Ярослав Андреев, 
учредитель агентства 
по работе с блогерами 
WildJam

«В Instagram, как пра-
вило, продвигаются 
массовые бренды, 
нацеленные на жен-
скую аудиторию, — 
косметика, одежда, 
украшения, услуги. 
Основная задача — 
увеличить медийный 
охват аудитории, по-
высить узнаваемость 

и подтолкнуть к вы-
полнению целевого 
действия (сделать 
репост или пойти на 
мероприятие, напри-
мер). Этот канал про-
движения не подхо-
дит для b2b-сегмента 
и вещей, которые 
уникально представ-
лены в одном городе.
Продвижение в 
Instagram — отлич-
ный инструмент для 
интернет-ретейла, 
он получает очень 
хороший трафик. 
Например, мы рабо-
тали с Yota. Видео в 
Facebook набрало 
5 млн просмотров, 
в Instagram — 4 млн, 
спустя некоторое 
время паблики под-
хватили ролики и 
дали еще более 5 млн 
просмотров. Кон-
версию клиентских 
целей мы не отслежи-
ваем. Как и СМИ, мы 
являемся медийной 
площадкой — пре-
доставляем доступ к 
аудитории и делаем 
то, что хочет клиент. 
Статистику клиенты 
собирают сами».

«Ценности 
бренда должны 
коррелировать 
с ценностями 
блогера»
Дарья Старовойтова, 
пиар-директор брендинго-
вого агентства Depot WPF

«В начале эпохи про-
движения в Instagram 
все кидались на бло-
геров-миллионников, 
даже не разбираясь, 
насколько реальны все 
эти лайки и подписчи-
ки. Но из-за накруток 
теперь все относятся к 
этому вопросу осознан-
нее. Ценности бренда 
должны коррелировать 
с ценностями блогера. 
Например, интересую-
щегося водными лыжа-
ми можно использовать 
для рекламы водных 
лыж. Это будет лучше, 
чем взять блогера-мил-
лионника, который увле-
кается экстремальными 
видами спорта в целом. 
Многие компании это 
поняли и рекламируют 
товары потребительско-
го спроса среди нише-
вых блогеров, у которых 
5–20 тыс. подпис чиков».

Ресторан посетили более 100 блогеров и звезд 

Instagram. Блогеры могли опубликовать фото, 

подробный пост или фрагмент в «сториз» или вовсе 

ничего не писать. Но в любом случае они получали 

максимальную для заведения скидку — 20%
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Как защитить гаджет от ущерба

Смартфон вне зоны риска
ЕКАТЕРИНА АЛИКИНА

Продавцы бытовой техники 
и гаджетов всё чаще предла-
гают россиянам застраховать 
купленное устройство. РБК 
разбирался, как работают 
такие страховые полисы и ка-
кие существуют риски при их 
использовании.

Опрошенные РБК торговые сети 
отмечают высокий уровень про-
даж страховок электронных 
устройств от поломок, поврежде-
ний и кражи. Так, руководитель 
направления по разработке и раз-
витию услуг компании «Эльдора-
до» Юрий Фомин сообщил, что в 
первой половине 2017 года про-
дажи страховок на бытовую тех-
нику и электронные устройства в 
магазинах сети выросли на 10% 
по сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года. «В цифро-
вой технике зафиксирован спрос 
на страхование топовых моделей 
(iPhone 7/6, Samsung S7/6) ввиду 
их дорогого ремонта», — расска-
зывает Фомин.

Представитель сети «Связной» 
Сергей Тихонов также отмечает 
высокий спрос на подобные стра-
ховые полисы, который, впрочем, 
по его словам, сохраняется пока 
на уровне прошлого года. Доля 
покупателей, которые приобре-
тают в «Связном» вместе с гад-
жетами те или иные виды стра-
ховых продуктов, ежегодно со-
ставляет порядка 25%. Предста-
вители других крупных торговых 
сетей — «М.Видео», «Юлмарта», 
Media Markt — на запрос РБК не 
ответили.

О росте продаж страховок на 
технику говорят и сами страхов-
щики, — РБК с запросами обра-
тился к четырем лидерам рей-
тинга страхователей имущества 
физических лиц (бытовой техни-
ки и электронных устройств) по 
итогам первой половины 2016 
года от «Эксперт РА». Так, ука-
занную тенденцию отмечает за-
меститель генерального дирек-
тора «ВТБ Страхование» Евге-
ний Ниссельсон. Впрочем, цифр 
в компании не раскрывают. Чаще 
всего россияне страхуют свои 
смартфоны — доля таких поли-
сов составляет порядка 80% от 
всех застрахованных устройств. 
На втором месте по популяр-
ности — страховки для планше-
тов (10–12%), и уже потом — все 
остальные гаджеты, включая ум-
ные часы, фитнес-трекеры, элек-
тронные книги, MP3-плееры и 
прочее, говорит Ниссельсон. По 
словам официального представи-
теля компании «АльфаСтрахова-
ние» Юрия Нехайчука, за 2016 год 
компания застраховала порядка 
4,1 млн гаджетов и приборов бы-
товой техники. «Год от года мы 
видим рост интереса к страхова-
нию электронных устройств, что 
отражается в числе проданных 
полисов», — подчеркивает он, не 
указывая тем не менее динами-
ку продаж. Страховые компании 

«Кардиф» и «Согласие», занима-
ющие третье и четвертое места в 
рейтинге, и вовсе не предостави-
ли никаких цифр по объему про-
даж и сборам, ссылаясь в том чис-
ле на коммерческую тайну.

Для страховщиков такой биз-
нес прибыльный. Согласно дан-
ным «Эксперт РА», в первом полу-
годии прошлого года «ВТБ Стра-

хование» собрало в этом сегменте 
взносов на сумму более 1,7 млрд 
руб., «АльфаСтрахование» — бо-
лее 771 млн руб., компания «Кар-
диф» — почти 37 млн руб., СК «Со-
гласие» — 21 млн руб. (компании 
перечислены по объему собран-
ных взносов). Объем выплат по 
страховым случаям у компании 
«ВТБ Страхование» за первое по-
лугодие прошлого года составил 
201 млн руб. (12% от взносов), у 
«АльфаСтрахования» — 172 млн 
руб. (22% от взносов), у компании 
«Кардиф» — 17 млн руб. (46% от 
взносов), у «СК «Согласие» — 1,5 
млн руб. (7% от взносов). Торго-
вые сети также зарабатывают на 
комиссиях от страховщиков за 
продажи страховок.

РБК разбирался, выгодны ли та-
кие страховки для страхователей.

Как работает  
страховка

Тариф на страхование гаджета 
в целом формируется исходя из 
объема рисков, который будет 

покрывать полис (от небольших 
повреждений до кражи), наличия 
или отсутствия франшиз (когда 
часть расходов на ремонт берет на 
себя сам гражданин). Стоимость 
страховки также зависит от мар-
ки устройства.

Впрочем, у каждой страховой 
компании  — своя ценовая по-
литика. Так, Сергей Тихонов из 

«Связного» рассказал, что цена 
их страховки составляет порядка 
10–15% от стоимости смартфона, 
планшета или ноутбука. В компа-
нии «АльфаСтрахование», по сло-
вам Юрия Нехайчука, средний та-
риф по портфелю договоров коле-
блется в районе 7% от стоимости 
товара, а средняя цена полиса — 
около 1 тыс. руб. «Премия по до-
говору страхования мобильных 
устройств напрямую связана со 
стоимостью устройства и состав-
ляет в среднем 6–10%», — добав-
ляет начальник управления ан-
деррайтинга компании «Абсолют 
Страхование» Евгений Ильченко.

Председатель правления Меж-
дународной конфедерации об-
ществ потребителей Дмитрий 
Янин объясняет такую разницу в 
тарифах тем, что в более дешевых 
полисах предусматривается более 
жесткое отсечение того, что явля-
ется страховым случаем, а что нет. 
Комиссии, которые страховщики 
платят торговым сетям, также за-
кладываются в цены. Эти цифры 
не раскрывает никто.

РБК оценил затраты по стра-
хованию двух моделей телефо-
нов в «Связном». Как рассказали 
корреспонденту РБК в кол-цен-
тре ретейлера, страховка Apple 
iPhone 7 с памятью 128 Гб по цене 
54 890 руб. будет стоить 3859 или 
6319 руб. Застраховать более де-
шевый смартфон Samsung Galaxy 
A3 (модель 2016 года) стоимостью 
13 990 руб. можно за 1609 или 2569 
тыс. руб.

Возмещение в этом виде стра-
хования выплачивается в нату-
ральной форме — путем ремон-
та сломанного устройства в сер-
висном центре, авторизован-
ном страховой компанией, или 
замены гаджета на идентичный 
в случае невозможности почин-
ки. Риск кражи также обычно 
включен в договор, однако кли-
ент должен четко понимать раз-
ницу между кражей и случайной 
или умышленной утратой, пред-
упреждает Евгений Ильченко из 
компании «Абсолют Страхова-
ние». «Подтверждение компе-
тентных органов является обя-
зательным условием выплаты 
по такому риску», — рассказы-
вает он. Иными словами, если 
устройство украли, нужно напи-
сать заявление в МВД — по фак-
ту хищения гражданину выда-
дут постановление о возбужде-
нии уголовного дела. С этим до-
кументом можно обращаться к 
страховщику.

Как получить 
возмещение

Первое, что должен сделать поку-
патель страхового полиса на тех-
нику, — это активировать его на 
сайте страховой компании в тече-
ние двух недель с момента приоб-
ретения. «Если полис не активиро-
ван, то он будет недействителен, — 
предупреждает Юрий Нехайчук. — 
На сайте компании это делается 
легко: вводится номер покупки и 
номер полиса».

Если устройство разбилось, 
владельцу лучше не терять даже 
его отдельные части и осколки. 
«Здесь нужно поступать так же, 
как поступают в случаях гарантии 
на устройство, — говорит Нехай-
чук. — Нужно сохранять все эле-
менты, обломки, детали, короб-
ки, гарантийные чеки». Далее со 
всеми документами и сломанным 
устройством необходимо обра-
титься в страховую компанию 
и получить направление в авто-
ризованный сервисный центр.

Если же страховая компания 
отказала в выплате возмеще-
ния, существует потенциальная 
возможность оспорить этот от-
каз в судебном порядке, отмеча-
ет юрист Европейской юридиче-
ской службы Григорий Колесни-
ков. «Исходя из опыта споров по 
автострахованию, обычно прак-
тика на стороне потребителя, — 
рассказывает юрист адвокатского 
бюро А2 Максим Сафиулин. — Ду-
маю, что и в случаях с гаджетами 
ситуация будет аналогичной».

Подводные камни

Юристы обращают внимание на 
то, что само по себе наличие стра-
ховки не отменяет действия га-
рантийных обязательств. «Перед 
заключением договора о страхо-
вании надо понять, насколько он 
необходим в принципе, — говорит 
Максим Сафиулин. — Поскольку 
может сложиться так, что страхо-
выми будут признаваться только 
случаи, предусмотренные гаран-
тией, что в принципе делает стра-
ховку бесполезной».

Потребителю нужно помнить, 
что страхование техники не по-
крывает случаи умышленного на-
несения вреда застрахованному 
имуществу ее владельцем. «Если 
вы застраховали дорогостоящий 
ноутбук и пролили на него, на-
пример, сладкую газировку и это 
привело к порче имущества, стра-
ховая может вам отказать», — по-
дытоживает Максим Сафиулин.

Может также возникнуть про-
блема интерпретации формули-
ровок. Например, в договоре мо-
жет быть прописано, что страху-
ется корпус телефона. Покупатель 
может подумать, что это понятие 
включает в себя в том числе и стек-
ло дисплея, а страховщик подразу-
мевал только пластиковую или ме-
таллическую часть. «С точки зре-
ния клиента эти различия могут 
быть не очевидны, а с точки зрения 
составителя этих правил страхо-
вания — наоборот», — рассуждает 
Дмитрий Янин из КонфОП. В таких 
случаях нужно попросить расшиф-
ровать формулировки у продавца, 
советует Максим Сафиулин.

Юристы также отмечают, что 
срок получения компенсации мо-
жет быть длительным — напри-
мер, может потребоваться почти 
два месяца, чтобы отремонтиро-
вать устройство. «Стоит обратить 
внимание на это условие, которое 
также обычно прописано в поли-
се», — говорит Сафиулин.  

Страховка Apple iPhone 7 с памятью 128 Гб  

по цене 54 890 руб. будет стоить 

3859 или 6319 руб. Застраховать Samsung 

Galaxy A3 стоимостью 13 990 руб. можно 

за 1609 или 2569 тыс. руб.
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